



























Perubahan dan perkembangan tersebut menuntut adanya perubahan dan perkembangan dalam sifat-sifat, kemajuan, dan gaya kepemimpinan yang diperlukan.

Dalam melaksanakan tugasnya kepala sekolah mempunyai gaya kepemimpinan yang berbeda-beda, yang sangat mempengaruhi kinerja para personalia pendidikan dilingkungan kerjanya masing-masing. Keberhasilan dan kegagalan suatu sekolah banyak ditentukan oleh kepala sekolah, karena seorang kepala sekolah merupakan kunci pengendali (key person) dan penentu arah yang hendak ditempuh oleh lembaga menuju tujuannya. Hal ini sejalan dengan yang dikemukakan oleh Siagian (1994:49) sebagai berikut "Arah yang hendak ditempuh oleh organisasi menuju tujuannya harus sedemikian rupa sehingga mengoptimalkan pemanfaatan dari segala sarana dan prasarana yang tersedia itu. Arah yang dimaksud tertuang dalam strategi dan teknik yang disusun dan dijalankan oleh organisasi yang bersangkutan. Perumusan dan penentuan strategi dan teknik tersebut adalah pimpinan (kepala sekolah)".<sup>6</sup>

Seorang pemimpin harus melakukan yang terbaik dalam kepemimpinannya, karena pemimpin akan bertanggung jawabkan kepemimpinannya tidak hanya didunia tetapi juga kelak di akhirat dihadapan Allah swt. Sebagaimana sabda Rasulullah :

عَنْ ابْنِ عُمَرَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمَا قَالَ: سَمِعْتُ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ

<sup>6</sup> Mulyasa, *Menjadi Kepala Sekolah Profesional*, (Bandung: PT Remaja Rosda Karya), 2006, h. 159













#### **Bab IV. Paparan Data dan Temuan Penelitian**

Pembahasan pada bab ini meliputi deskripsi obyek penelitian terdiri dari letak geografis, sejarah madrasah, kelembagaan madrasah, keadaan siswa dan temuan-temuan penelitian dari hasil interview terhadap sumber data dan observasi di lokasi penelitian.

#### **Bab. V. Pembahasan Temuan**

Hasil penelitian yang dibahas pada bab ini tentang peran kepala sekolah dalam meningkatkan kegiatan ekstra kurikuler, Kepemimpinan Kepala Sekolah dalam mengatasi kendala-kendala kegiatan ekstra kurikuler dan kepemimpinan kepala sekolah dalam mempraktekkan kegiatan ekstra kurikuler di SMP Sunan Ampel Al-Ikhlas Sumberejo Situbondo Tahun Pelajaran 2008-2009.

#### **Bab VI. Penutup.**

Pada bab penutup ini diuraikan tentang kesimpulan hasil penelitian dari masing-masing fokus dan saran berdasarkan hasil temuan penelitian yang diperlukan kepada para peneliti bidang sejenis dan kepada para pendidik dan tenaga kependidikan.







## 2. Tipe/gaya kepemimpinan

Gaya kepemimpinan adalah sikap, gerak-gerik atau lagak yang dipilih oleh seorang pemimpin dalam menjelaskan tugas kepemimpinannya. Gaya kepemimpinan merupakan norma perilaku yang dipergunakan oleh seseorang pada saat orang tersebut mencoba mempengaruhi perilaku orang lain.<sup>17</sup>

Adapun gaya kepemimpinan yang ekstrem (pokok), ada tiga macam, yaitu :

### a) Kepemimpinan Otokratik

Kepemimpinan ini menempatkan kekuasaan di tangan seseorang atau sekelompok kecil orang yang disebut atasan sebagai penguasa. Baginya, memimpin adalah menggerakkan dan memaksa kelompok. Kekuasaan pemimpin otokrasi hanya dibatasi oleh undang-undang.<sup>18</sup> Bawahan tidak diberi kesempatan untuk berinisiatif dan mengeluarkan pendapat-pendapatnya. Kreativitas dalam bekerja dipandang sebagai penyimpangan, walaupun tidak mustahil kegiatan-kegiatan yang dilakukan lebih efisien dan lebih efektif dibandingkan dengan perintah yang telah diberikan.<sup>19</sup>

Dalam tindakan dan perbuatannya ia tidak dapat diganggu gugat. Supervisi bagi pemimpin otokratis hanyalah berarti mengontrol,

---

<sup>17</sup> Nur Kholis, *Manajemen Berbasis Sekolah*. (Jakarta: PT Grasindo, 2003), h. 167

<sup>18</sup> Ngalim Purwanto, *Op. Cit*, h. 53

<sup>19</sup> Hadari Nawawi, *Administrasi Pendidikan*, (Jakarta: PT Toko Gunung Agung, 1997), h. 92











pertentangan yang ditimbulkannya untuk memperoleh dukungan dari kedua belah pihak yang bertentangan, walaupun masing-masing memiliki alasan yang berbeda. Misalnya : pemimpin dalam partai politik.<sup>29</sup>

### 3. Faktor - faktor yang mempengaruhi perilaku kepemimpinan

Para pemimpin banyak memiliki keahlian dan jabatan dalam pekerjaan yang sama, tetapi selalu kita lihat adanya perbedaan-perbedaan dalam perilaku dan sikap serta kepemimpinannya. Hal ini disebabkan karena adanya faktor-faktor yang mempengaruhinya. Adapun faktor-faktor tersebut adalah :

- a) Keahlian dan pengetahuan yang dimiliki oleh pemimpin untuk menjalankan kepemimpinannya. Keahlian dan pengetahuan tersebut ialah latar belakang pendidikan (ijazah), sesuai-tidaknya latar belakang pendidikan itu dengan tugas-tugas kepemimpinan yang menjadi tanggung jawabnya. Pengalaman kerja sebagai pemimpin serta usaha menambah pengetahuan tentang kepemimpinan yang dilakukannya selama menjabat sebagai pemimpin.
- b) Jenis pekerjaan atau lembaga tempat pemimpin itu melaksanakan tugas jabatannya.
- c) Sifat-sifat kepribadian pemimpin. Watak dan sifat-sifat pribadi seseorang pemimpin turut menentukan bagaimana menjalankan kepemimpinan.
- d) Sifat-sifat kepribadian pengikut atau kelompok yang dipimpinnya

---

<sup>29</sup> Hadari Nawawi, *Op. Cit*, h. 97-98











daya yang tampak, seperti kebutuhan finansial, peralatan serta material lain, juga sumber daya yang tidak tampak, seperti waktu dan kesempatan kepada staf untuk membantu kemajuan sekolah.

Sebagai *liaison* atau penghubung sekolah dengan dunia diluar sekolah, kepala sekolah harus membawa ide-ide baru dan hasil penelitian ke sekolah terutama yang terkait dengan pengajaran dan pembelajaran. Kepala sekolah juga mengomunikasikan kemajuan dan hasil yang telah dicapai di sekolah kepada *stakeholder* diluar sekolah.<sup>39</sup>

## 6. Fungsi kepala sekolah

### a. Kepala sekolah sebagai educator (pendidik)

Dalam melakukan fungsinya sebagai edukator, kepala sekolah harus memiliki strategi yang tepat untuk meningkatkan profesionalisme tenaga kependidikan di sekolahnya. Menciptakan iklim sekolah yang kondusif, memberi nasehat kepada warga sekolah, memberikan dorongan kepada seluruh tenaga kependidikan, serta melaksanakan model pembelajaran yang menarik, seperti team teaching, moving class, dan mengadakan program akselerasi (acceleration) bagi siswa yang cerdas di atas normal.<sup>40</sup>

Sebagaimana firman Allah swt dalam surat Ali Imran ayat 159 :

فَبِمَا رَحْمَةٍ مِنَ اللَّهِ لَنْتَ لَهُمْ وَكَلَوْ كُنْتَ فَظًّا غَلِيظَ الْقَلْبِ لَانْفَضُّوا مِنْ

<sup>39</sup> Nur kholis, *Op. Cit.*, h. 122

<sup>40</sup> Mulyasa, *Op. Cit.* h. 99

































keterampilan melalui hobi dan minatnya serta pengembangan sikap yang ada pada program intrakurikuler dan program kokurikuler.<sup>65</sup>

### 3. Jenis kegiatan

Menurut Amir Daien (1988:24) kegiatan ekstra kurikuler dibagi menjadi dua jenis, yaitu bersifat rutin dan bersifat periodik. Kegiatan ekstra kurikuler yang dilakukan secara terus-menerus, seperti : latihan Bola Voly, latihan Sepak Bola dan sebagainya, sedangkan kegiatan ekstra kurikuler yang bersifat periodik adalah bentuk kegiatan yang dilaksanakan pada waktu-waktu tertentu saja, seperti Lintas Alam, Kemping, Pertandingan olah raga dan sebagainya.<sup>66</sup>

Percy E. Burrup dalam bukunya : *Modern High School Administration* mengatakan, bahwa kegiatan-kegiatan siswa ialah :

- a. Karya wisata
- b. Pertandingan olah raga
- c. Kegiatan musik
- d. Perkumpulan science
- e. Kelompok mendaki gunung
- f. Kelompok menulis
- g. Vokal group dan sebagainya<sup>67</sup>

Kegiatan ekstra kurikuler menurut Oteng Sutisna (185:56) antar lain:

---

<sup>65</sup> Suryosubroto, *Op. Cit*, h. 272

<sup>66</sup> *Ibid.*

<sup>67</sup> Piet Sahertia, *Op. Cit*, h. 133



- a. Persiapan yang mantap dalam hal program, pelaksanaan dan mungkin pembiayaan. Untuk itu perlu koordinasi antara kepala sekolah, wali kelas, guru maupun pihak-pihak lain yang berkepentingan
  - b. Materi kegiatan ekstra kurikuler hendaknya dapat memberikan pengayaan bagi peserta didik
  - c. Agar memanfaatkan potensi alam lingkungan, kegiatan industri, dan atau dunia usaha, dan
  - d. Pelaksanaanya dapat diikuti oleh keseluruhan atau sebagian peserta didik berdasarkan jenis dan fungsinya.<sup>70</sup>
5. Ketentuan pelaksanaan
- a. Pelaksanaan diatur oleh kepala sekolah, dan dibantu oleh wali kelas, guru dan pihak lain
  - b. Sebagian dari pembiayaan dibebankan kepada orang tua peserta didik atau peserta didik sesuai dengan kemampuannya
  - c. Pelaksanaan harus memperhatikan keselamatan, kemampuan dan minat peserta didik, serta kondisi lingkungan dan sosial budaya
  - d. Pelaksanaan sebaiknya dicatat secara teratur dengan mempergunakan Kartu Pencatatan pelaksanaan Ekstra Kurikuler yang berlaku untuk setiap semester dan diisi oleh guru (petugas) yang ditunjuk Kepala Sekolah. Seperti table berikut ini :

---

<sup>70</sup> Halim Soebahar, *Bagaimana memahami kurikulum SMTP dan SMTA*, (Surabaya: Pt Bina Ilmu), h.12











2. Peneliti adalah mahasiswa IAIN Sunan Ampel Surabaya yang bertempat tinggal di Kabupaten Situbondo, dan peneliti juga salah satu guru pengajar RA Al-Ikhlas yang secara kebetulan berada dalam satu yayasan, oleh karena itu tempatnya terjangkau oleh peneliti.

#### **D. Sumber Data**

Data yang peneliti kumpulkan dalam penelitian ini merupakan wujud kata-kata dari pada angka. Sedangkan yang menjadi sumber data dalam penelitian ini adalah orang-orang yang banyak tahu tentang kegiatan kepemimpinan dan kegiatan ekstra kurikuler khususnya kepala sekolah.

Menurut Lofland dan Lofland (1984;47) sumber data utama dalam penelitian kualitatif adalah *kata-kata dan tindakan* selebihnya adalah data tambahan seperti dokumen dan lain-lain.<sup>75</sup>

#### **E. Prosedur Pengumpulan Data**

Dalam mengumpulkan data-data yang dibutuhkan peneliti menggunakan teknik sebagai berikut :

##### **1. Observasi**

Observasi merupakan pengalaman dan pencatatan secara sistematis terhadap gejala yang tampak pada objek penelitian. Dengan teknik ini peneliti bisa mengetahui, meneliti, menyelidiki secara langsung tentang kepemimpinan kepala sekolah kaitannya dengan kegiatan ekstra kurikuler

---

<sup>75</sup> Lexy *Metodologi Penelitian Kualitatif edisi revisi*, (Bandung: PT. Renaja Rosdakarya, 2004), h.157





lebih kaya dari sekadar angka atau frekuensi. Peneliti segera melakukan analisis data dengan memberikan pemaparan gambaran mengenai situasi yang diteliti dalam bentuk uraian naratif.<sup>80</sup>

Analisis data ini dilakukan secara induktif, peneliti terjun kelapangan mempelajari, menganalisis, menafsirkan dan menarik kesimpulan dari fenomena yang ada dilapangan.<sup>81</sup>

### **G. Pengecekan Keabsahan Temuan**

Guna menjaga validitas penelitian kami mengadakan pemeriksaan keabsahan temuan yang dilakukan dengan mengkroscek ulang apa yang sudah ditemukan dengan cara mendatangi lokasi penelitian, membandingkan data dengan teman sejawat dan memberikan salinan data kepada salah satu setap di SMP Sunan Ampel Al-Ikhlas. Kemudian dilanjutkan dengan tahap penafsiran data hasil sementara untuk dijadikan teori substantif dengan menggunakan metode yang telah dilakukan.

### **H. Tahap-Tahap Penelitian**

Uraian tentang tahap-tahap penelitian ini bersumber pada apa yang ditulis oleh Moleong (1997) diambil dari pendapat Bogdan (1972), tentang apa yang dilakukan oleh peneliti kualitatif untuk melakukan penelitian yaitu: (1) tahap pra lapangan (2) tahap kegiatan lapangan (3) tahap analisis data,

---

<sup>80</sup> S. Margono, *Metodologi Penelitian Pendidikan*, (Jakarta: PT Rineka Cipta, 1997), h. 39

<sup>81</sup> *Ibid.* h. 38

sejalan dengan pendapat tersebut peneliti melakukan dalam tiga tahap, tahap pertama orientasi, kedua pengumpulan data, dan ketiga tahap analisis data.

Untuk tahap pertama yaitu orientasi peneliti melakukan observasi ke lokasi penelitian yakni untuk mendapatkan data tentang gambaran umum secara tepat pada latar penelitian. Pada tahapan ini peneliti juga menentukan langkah-langkah menyusun rancangan penelitian memilih lapangan penelitian, mengurus peridzinan, menjajaki dan menilai kondisi dan keadaan lokasi penelitian dan menentukan informan dan subyek studi dan menyiapkan perlengkapan penelitian.

Setelah langkah-langkah tersebut dilakukan langkah selanjutnya adalah tahap eksplorasi fokus atau tahap pekerjaan lapangan. Setelah melalui tahap-tahap tersebut lalu peneliti menentukan fokus yang peneliti anggap menarik, dalam hal ini peneliti mefokuskan tentang masalah Kepala Sekolah dalam meningkatkan kegiatan ekstra kurikuler di SMP Sunan Ampel Al-Ikhlas Sumberejo Situbondo.

Tahapan berikutnya adalah pengecekan dan pemeriksaan keabsahan data. Pada tahap ini kegiatan yang dilakukan peneliti adalah mengadakan pengecekan data dengan informan dan subjek studi maupun dokumen untuk membuktikan keabsahan data yang telah diperoleh. Pada tahap ini juga dilakukan penyederhanaan data yang diberikan oleh informan maupun subjek studi serta diadakan perbaikan dari segi bahasa maupun sistematikanya agar dalam pelaporan hasil penelitian tidak diragukan lagi keabsahanya.





Kemudian atas kesepakatan guru dan pengurus yayasan untuk mengangkat kepala sekolah adalah Drs. Syyid Husein yang waktu itu PNS angkatan DEPAG di perbantukan di MI Al-Ikhlas yang sebelumnya dijabat oleh pengasuh pesantren KH. Taufiq Almawi, BA. Drs. Syyid Husein menjabat kepala sekolah hanya satu tahun karena ditarik DEPAG ke KUA. Kemudian pengurus yayasan mengangkat kepala sekolah baru yaitu Sugianto Makki, S.Ag setelah habis masa jabatannya dilanjutkan oleh Ahmad Mursalim, S.Ag dan berjalan sampai sekarang.

Sejalan dengan perkembangan zaman dan adanya kesadaran masyarakat akan pentingnya pendidikan bagi putra-putri mereka, maka sejak tahun pelajaran 2003/2004 siswa yang mendaftarkan semakin meningkat, sekarang SMP Sunan Ampel Al-Ikhlas Pada tahun 2008/2009 daya tampung tambah meningkat menjadi 3 kelas, yaitu kelas VII kelas, kelas VIII kelas dan kelas IX kelas.

Sedangkan yang menjadi sumber data dalam penelitian ini ialah Bapak Ahmad Mursalim, S.Ag selaku kepala sekolah (pemimpin), Moh. Kholif, S.Pd sebagai wakil kepala urusan kurikulum, Syukril Jami, M.Pd. selaku Kesiswaan yang membawahi kegiatan ekstra kurikuler, dan Bapak Mubasir, S.Pd, salah satu Pembina ekstra kurikuler, Amirudin. S.Pd dan Fanuri, S.Ag selaku guru Penjaskes.



#### 4. Keadaan Kepala Sekolah dan Guru

**TABEL I**  
**DAFTAR NAMA PERSONAL YANG PERNAH**  
**MENJABAT KEPALA SEKOLAH SMP SUNAN AMPEL AL-IKHLAS**

NO	NAMA	LAMA MENJABAT
1	Drs. Syyid Husein	1999 – 2000
2	Sugianto Makki, S. Ag	2000 – 2004
3	Ahmad Mursalim, S.Ag	2004 – sekarang

Sumber data : Dokumen SMP Sunan Ampel Al-Ikhlis

**TABEL II**  
**DAFTAR GURU SMP SUNAN AMPEL AL-IKHLAS**  
**TAHUN PELAJARAN 2008/2009**

No	Nama/NIP	Bidang Pelajaran	Status	Pembina Ekstra Kurikuler
1	KH.Arifin Syaerozi, SH	Pendidikan Kewarganegaraan	GT	
2	H. Quthbil ulum, S. Ag	PAI	GI	
3	Drs. Kandiri, M. Pd.I	Bahasa Indonesia	GT	
4	Mubassir, S.Pd	Kertasen	GT	Basket
5	Nadrotin Mawaddah	Bahasa Inggris	GT	
6	Fanuri, S. Ag	Penjas	GT	Bola Voli
7	H. Nurullah, S.Ag	IPS	GT	
8	Kartini, S.Ag	IPS	GT	
9	Ach. Rusli, S.Ag	Aswaja	GT	
10	Rahmawati Suchayono, S.Pd	IPA/Sains	GT	
11	Amirudin, S.Go	Penjas	GT	Sepak bola
12	Syamsul Hadi, S.Pd	Matematika	GT	Osn. Matematika
13	Mukhlisin, S.Pd	TIK	GT	
14	Zuned Supriohadi, S.Pd	Sejarah	GT	
15	Drs. Maryono, M.Pd.I	Bahas. Indonesia	GT	

GT : Guru Tetap

GTT : Guru Tidak Tetap

Sumber data : Dokumen SMP Sunan Ampel Sumberejo Situbondo

















Untuk membuat kegiatan ekstra kurikuler berjalan secara efektif serta menjadikan siswa berperan aktif kepala sekolah melakukan langkah-langkah sebagai berikut:

- 1) Memberikan kesempatan pada siswa untuk memilih kegiatan ekstra kurikuler sesuai dengan bakat dan minat masing-masing.

Berdasarkan hasil wawancara peneliti dengan salah satu guru pelatih di SMP Sunan Ampel Al-Ikhlas Sumberejo Situbondo yakni Bapak H. Nizar, S.Ag mengatakan bahwa Bapak Ach. Mursalim memberikan kebebasan pada semua siswa untuk memilih kegiatan yang diinginkan, bahkan boleh memilih lebih dari satu kegiatan sepanjang waktu pelaksanaannya tidak bersamaan dengan kegiatan yang lain. Hal ini dilakukan agar siswa bisa benar - benar optimal dalam latihannya.<sup>6</sup>

- 2) Mengadakan Class Meeting dan Gespacs (gelar seni pasca semester) untuk mengetahui kemampuan yang telah dicapai oleh siswa setelah adanya pelatihan/pembinaan dalam beberapa waktu yang telah ditentukan sesuai dengan jadwal masing-masing kegiatan.<sup>7</sup>
- 3) Mengadakan seleksi untuk diikutsertakan dalam perlombaan tingkat kabupaten dan provinsi.

---

6. W/Kepala Sekolah/19/05/2009

7. W/G/14/06/2009

- 4) Untuk mendapatkan hasil yang terbaik dibutuhkan persiapan yang matang dan siswa yang mempunyai potensi yang bagus karena kemenangan yang akan diraih memberikan nilai lebih pada siswa dan juga mengharumkan nama baik sekolah. Mengadakan pembinaan baik di sekolah maupun diluar sekolah.<sup>8</sup>
- 5) seperti BTQ (baca tulis qur'an) dan PMR (palang merah remaja) yang dilakukan di sekolah, Renang dilakukan di kolam renang Jangkar dan Sepak Bola yang dilakukan di lapangan desa Sumberejo.<sup>9</sup>
- 6) Memberikan motivasi pada siswa secara umum pada saat upacara. Motivasi merupakan salah satu faktor yang turut menentukan keefektifan suatu kegiatan.

Menurut bapak Syukril Jamil, M.Pd (bagian kesiswaan), Bapak Mursalim selalu memotivasi siswa untuk selalu mengembangkan potensi yang dimiliki siswa. Beliau memberikan kebebasan pada siswa untuk mengikuti kegiatan sesuai dengan bakat dan minat masing-masing supaya siswa berprestasi.<sup>10</sup>
- 7) Setiap ada latihan, kepala sekolah berusaha hadir untuk memberikan support, baik dalam menumbuhkan semangat maupun sarana yang dibutuhkan siswa.<sup>11</sup>

---

8. W/Kepala Sekolah/19/05/2009

9. W/Kepala Sekolah/19/05/2009

10. W/Kaur. Kesiswaan /12/06/2009

11. W/Kepala Sekolah/19/05/2009

Wakil kepala urusan sarana prasarana Bapak Samsul Hadi, S.Pd mengatakan bapak Mursalim selalu siap menjadi supporter setiap ada even perlombaan sehingga membuat siswa selalu bersemangat untuk melakukan yang terbaik bagi SMP Sunan Ampel Al-Ikhlas Sumberejo Situbondo.<sup>12</sup>

- 8) Memberikan gambaran mengenai siswa yang sudah berhasil dalam berbagai perlombaan tingkat kabupaten dan di atasnya.
- 9) Memberikan reward (penghargaan) bagi siswa yang berprestasi. Penghargaan sangat penting untuk meningkatkan semangat siswa supaya aktif dalam mengikuti kegiatan ekstra kurikuler. Penghargaan tersebut dilakukan dengan cara:
  - a. Mengumumkan di depan teman-temannya (dihadapan semua siswa). Hal ini dilakukan untuk meningkatkan motivasi siswa sehingga mereka berlomba-lomba untuk meningkatkan potensinya.
  - b. Memberikan hadiah bagi siswa yang berprestasi. Hadiah merupakan stimulus yang sangat cepat merangsang motivasi siswa untuk selalu berpacu meraih prestasinya.
- 10) Memotivasi siswa dengan cara memberikan penilaian kegiatan ekstra kurikuler dalam Raport siswa.<sup>13</sup>

---

12. W/Kaur. Sarana dan Prasarana/12/06/2009

13. W/Kaur. SarPras/24/05/2009

*b. Tenaga Pelatih / Pembina*

Tenaga pendidikan, terutama guru, merupakan jiwa dari sekolah yang tidak bisa dipisahkan, tanpa adanya guru proses pembelajaran tidak dapat berjalan dengan efektif. Adapun kepemimpinan kepala sekolah dalam kaitannya dengan tenaga pelatih/pembina ialah:

1. Memberikan kesempatan kepada guru untuk membina ekstra kurikuler, jika guru tersebut kurang
2. berkompetensi maka guru tersebut harus mencari pelatih dari luar untuk membina anak didiknya. Seperti PMR dan BTQ
3. Memberikan penghargaan berupa piagam, insentif (uang tambahan) bagi yang berhasil membina siswa berprestasi ditingkat kabupaten, dan ditingkat provinsi.<sup>14</sup>

Menurut Bapak Mukhlisin, S.Pd uang yang diperoleh dari hasil perlombaan diberikan sepenuhnya kepada pelatih untuk dimanfaatkan dalam pembinaan ekstra kurikuler yang bersangkutan, seperti kegiatan Voly ball, Sepak Bola.<sup>15</sup>

4. Melakukan studi banding ke sekolah–sekolah yang sudah maju untuk memberikan pengalaman baru dan sebagai bekal bagi pelatih (guru) agar meningkatkan kompetensinya sehingga anak didiknya lebih berprestasi.

---

14. W/Kepala Sekolah/19/05/2009

15. W/Kepala Sekolah/19/05/2009



*c. Sarana*

Adapun upaya yang dilakukan kepala sekolah untuk memberikan sarana dalam kegiatan ekstra kurikuler ialah sebagai berikut:

- 1) Menyediakan sarana yang memadai untuk pelaksanaan pelatihan ekstra kurikuler, seperti Bola untuk kegiatan Voly Ball dan sepak bola, Raket dan Kok untuk kegiatan Bulu Tangkis, alat-alat untuk melukis seperti kuas, kanvas, cat air, alat-alat musik seperti gitar, rebana, orgen, menyewa kolam renang, dan lain-lain.<sup>19</sup>
- 2) Selain mengalokasikan dana untuk pelaksanaan kegiatan ekstra kurikuler, sekolah juga mengalokasikan dana untuk transportasi pembina/pelatih.<sup>20</sup>
- 3) Jika ada perlombaan maka kepala sekolah menanggung semua kebutuhan baik persiapan (alat yang dibutuhkan), transport dan semua biaya yang dibutuhkan. seperti disaat siswa akan mengikuti perlombaan Voly Ball di tingkat kabupaten, perlombaan Sepak Bola, dan lomba karate di tingkat provinsi dan lain-lain.<sup>21</sup>

Menurut Bapak Syukril Jamil, M.Pd (kesiswaan), Bapak Mursalim adalah pemimpin yang sangat antusias mendukung setiap ada even dengan bantuan biaya dan lainnya.<sup>22</sup>

---

19. W/Kepala Sekolah/5/06/2009

20. W/G. Kewarganegaraan /12/06/2009

21. W/G/5/06/2009

22. W/Kaur. Kesiswaan/12/06/2009





dipastikan program ekstra kurikuler dapat berjalan secara efektif sesuai dengan tujuan yang diinginkan oleh sekolah.

e. *Sumber Dana kegiatan*

Dana (biaya kegiatan) mempunyai peran yang sangat penting dalam pendidikan. Kegiatan bisa berjalan dengan lancar jika ditunjang dengan biaya yang mencukupi. Dalam kegiatan ekstra kurikuler biaya (keuangan) yang digunakan diperoleh dari dana *BOS (biaya operasional sekolah)* yang diperoleh dari pemerintah dan *hadiah dari perlombaan* yang telah didapatkan. Hadiah tersebut sepenuhnya dipergunakan untuk kegiatan ekstra kurikuler guna meningkatkan kegiatan yang telah dilaksanakan.<sup>24</sup>

Dari sumber dana diatas segala kebutuhan peralatan, transportasi untuk Pembina/pelatih maupun kebutuhan ketika ada even perlombaan bisa dipenuhi.

## **2. Kepemimpinan Kepala Sekolah Dalam Mengatasi Kendala-Kendala Ekstra Kurikuler**

Sebelum peneliti mengemukakan kepemimpinan yang dilakukan oleh kepala sekolah dalam upaya mengatasi problematika yang dihadapi dalam kegiatan ekstra kurikuler, terlebih lebih dahulu peneliti kemukakan kendala-kendala yang dihadapi.

---

24. W/G. Qori' dan Kaur.Kesiswaan/12/06/2009







Sistem evaluasi yang diterapkan oleh bapak Mursalim tersebut ialah sebagai berikut :

- 1) Melalui rapat yang dilakukan secara rutin 2 minggu sekali, membahas tentang kendala-kendala yang dihadapi dan mencari solusi terbaik untuk mengatasinya serta membicarakan rencana kedepan untuk mencapai prestasi yang lebih baik.<sup>29</sup>
- 2) Mempersilahkan secara individu untuk menyampaikan pada kepala sekolah secara langsung atau dalam rapat komite tentang keinginan/usulan para pembina untuk membuat ekstra kurikuler menjadi lebih baik.<sup>30</sup>
- 3) Kepala sekolah mengadakan koordinasi dengan para guru pembina. Pembina/pelatih harus memberikan laporan kepada kepala sekolah tentang perkembangan anak didiknya masing-masing.
- 4) Adanya daftar hadir/absensi Pembina dan siswa untuk mengetahui keaktifan Pembina dan anak didiknya.
- 5) Mengikutsertakan siswa untuk mengikuti lomba-lomba ditingkat kecamatan, kabupaten, provinsi dan seterusnya, sehingga dapat mengetahui prestasi dan bakat siswa dalam kegiatan ekstra kurikuler.
- 6) Adanya perlombaan antar kelas (class meeting) untuk mengetahui tingkat kemampuan yang dimiliki antar siswa melalui kelompok kelasnya masing-masing.

---

29. W/Kepala Sekolah/28/05/2009

30. W/G/Amirudin/04/06/2009





Selain itu kepala sekolah SMP Sunan Ampel Al-Ikhlas juga berperan sebagai motivator bagi para guru sebagaimana yang dikutip dari Nurkolis (122, 2003), kepala sekolah harus terus mendorong proses pengembangan kemampuan seluruh staf secara terus menerus dan berkesinambungan terhadap seluruh aktivitas sekolah. Kepala sekolah harus menyediakan sumber daya yang tampak, seperti kebutuhan finansial, peralatan serta material lain, juga sumber daya yang tidak tampak, seperti waktu dan kesempatan kepada staf untuk membantu kemajuan sekolah.

Dan kepala sekolah telah melakukan motivasi itu paling sedikit ada tiga motivasi yaitu, (1) untuk meningkatkan prestasi dan akademik, ketika siswa SMP akan mengikuti berbagai perlombaan maka oleh kepala sekolah diberi tambahan pelatihan pada siswa di luar jam pelajaran, hal ini dilakukan karena tidak mungkin diajarkan dalam waktu yang singkat dan diperlukan pelatihan secara kontinu agar anak didik bisa mencapai prestasi yang bagus, (2) menampung potensi siswa, untuk menyalurkan bakat siswa dengan baik oleh kepala sekolah disarankan untuk diadakan suatu pelatihan/pembinaan sesuai dengan bakat masing-masing agar menjadi prestasi yang gemilang. (3) kegiatan ekstra kurikuler digunakan sebagai salah satu jalur pembinaan kesiswaan disamping adanya bimbingan konseling, (4) kegiatan ekstra kurikuler digunakan untuk mengajarkan tentang kedisiplinan, tata tertib, dan pembentukan sikap, sehingga visi dan misi SMP Sunan Ampel Al-Ikhlas

Sumberejo Situbondo untuk mencetak siswa yang unggul dalam prestasi berdasarkan iman dan taqwa bisa tercapai.

Kepemimpinan kepala sekolah SMP Sunan Ampel Al-Ikhlas dalam upaya meningkatkan kegiatan ekstra kurikuler, menggunakan tipe kepemimpinan demokratis yang mana beliau memberi kebebasan kepada semua guru diajak rembuk didalam meningkatkan kegiatan ekstra kurikuler sehingga keputusan yang dibuat kepala sekolah berdasarkan kesepakatan dewan guru, dan ini terlihat ketika akan mengambil guru pembimbing khusus untuk kegiatan ekstra kurikuler. Sebagaimana yang dikutip dari Ngilim Purwanto (55, 1988), kepemimpinan demokratis adalah kepemimpinan yang aktif, dinamis dan terarah yang berusaha memanfaatkan setiap orang untuk kepentingan kemajuan dan perkembangan organisasi. Saran-saran, pendapat-pendapat dan kritik-kritik setiap anggota disalurkan dengan sebaik-baiknya dan diusahakan memanfaatkannya bagi pertumbuhan dan organisasi sebagai perwujudan tanggung jawab bersama. Pemimpin membagi tugas-tugas yang memungkinkan setiap anggota mengetahui secara jelas wewenang dan tanggung jawab dalam memberikan sumbangan kerja bagi pencapaian tujuan.

Upaya yang dilakukan oleh kepala sekolah untuk meningkatkan kegiatan ekstra kurikuler di SMP Sunan Ampel Al-Ikhlas antara lain, difokuskan kepada:







#### d. Sumber Dana Kegiatan

Dana (biaya kegiatan) mempunyai peran yang sangat penting dalam pendidikan. Kegiatan bisa berjalan dengan lancar jika ditunjang dengan biaya yang mencukupi. Kepala sekolah menggunakan dana BOS untuk menunjang kelancaran kegiatan ekstra kurikuler selain itu juga diambilkan dari dana pembinaan khusus kegiatan ekstra kurikuler.

Dari sumber dana di atas SMP Sunan Ampel Al-Ikhlas dapat memenuhi segala kebutuhan peralatan, transportasi untuk pembina/pelatih maupun kebutuhan ketika ada even perlombaan juga bisa dipenuhi meskipun dana masih kurang dari cukup.

## **2. Kepemimpinan Kepala Sekolah dalam Mengatasi Kendala-Kendala Kegiatan Ekstra Kurikuler Di SMP Sunan Ampel Al-Ikhlas Sumberejo Situbondo Tahun Pelajaran 2008-2009**

Keberhasilan kepemimpinan kepala sekolah dalam mengatasi kendala-kendala kegiatan ekstra kurikuler di SMP Sunan Ampel Al-Ikhlas terlihat dalam suksesnya siswa-siswinya mengikuti olimpiade dan dapat menjadi juara.

Sebelum peneliti mengemukakan kepemimpinan yang dilakukan oleh kepala sekolah dalam upaya mengatasi problematika yang dihadapi dalam kegiatan ekstra kurikuler, terlebih dahulu peneliti kemukakan kendala-kendala yang dihadapi SMP Sunan Ampel dalam kegiatan ekstra kurikuler, antara lain:

- a. Sarana prasarana yang masih kurang lengkap ini terlihat dari kurangnya peralatan olah raga dan sarana kolam renang.
- b. Tingkat kedisiplinan siswa masih kurang, sehingga ketika ada latihan siswa lebih memilih kegiatan lain.
- c. Terbatasnya waktu yang ada, sehingga kadang-kadang antara kegiatan yang satu dengan yang lain terbentur/bersamaan.

Hal ini mengakibatkan adanya siswa yang tidak terpenuhi keinginannya untuk mengikuti ekstra kurikuler lebih dari satu kegiatan dikarenakan pelaksanaannya bersamaan.

Sedangkan Alternatif penyelesaian (solusi) yang dilakukan kepala sekolah dalam mengatasi problematika tersebut ialah sebagai berikut :

- a. Kepala sekolah mengadakan hubungan kerjasama dengan pihak kecamatan untuk bisa menggunakan Lapangan umum desa. dan menyewa tempat-tempat olah raga yang ada disekitar.
- b. Pelanggaran pertama ditangani oleh: guru → Guru piket → wali kelas BK → Kesiswaan → Kepala → Sekolah. Berdasarkan observasi kami cara menanganinya dengan hukuman yang bersifat pendidikan olahraga.
- c. Siswa harus memilih salah satu dari dua kegiatan yang diminati.

Hal ini dilakukan supaya siswa benar-benar terfokus pada kegiatan yang menjadi pilihannya tersebut sehingga konsentrasi siswa bisa maksimal.

### **3. Kepemimpinan Kepala Sekolah dalam Mempraktekkan Kegiatan Ekstra Kurikuler Di SMP Sunan Ampel Al-Ikhlas Sumberejo Situbondo Tahun Pelajaran 2008-2009**

Dalam rangka mempraktekkan kegiatan ekstra kurikuler kepala sekolah lebih mendekati kepada para guru untuk ikut andil dan mevariasi dalam kegiatan ekstra kurikuler.

Oleh karena itu, kepala sekolah berusaha membentuk organisasi-organisasi di lingkungan sekolah agar supaya mempercepat dan mempermudah jalanya proses belajar mengajar terutama dalam hal kegiatan ekstra kurikuler. Organisasi-organisasi itu misalnya OSIS, persatuan sepak bola Al-Ikhlas, Olimpiade Al-Ikhlas dan lain sebagainya.

Kepala sekolah memberikan perhatian khusus tentang kegiatan ekstra kurikuler ini dilihat dari ikut andilnya kepala sekolah dalam berbagai macam kegiatan dan juga selalu mengadakan evaluasi khusus untuk mengetahui perkembangan kegiatan ekstra kurikuler di lembaga yang dipimpinnya.

Evaluasi dalam program belajar mengajar merupakan suatu usaha untuk mengukur dan memberikan penilaian terhadap beberapa aspek tingkah laku individu maupun kelompok siswa seperti pengetahuan siswa dalam OSN Matematika, keterampilan siswa dalam bermain Voli, Basket, Karate dan lain-lain.

Dengan adanya evaluasi dapat diketahui tingkat keberhasilan siswa dalam belajar, dan dapat melihat kesulitan atau kendala-kendala yang dialami sehingga bisa dicarikan alternatif penyelesaiannya (solusi).

Evaluasinya di adakan dengan cara maupun siswa, dengan cara melakukan koordinasi dengan guru Pembina, mengadakan rapat rutin 2 minggu sekali dan melalui rapat komite, adanya absensi Pembina dan siswa, Gespacs dan Calss Meeting serta mengikutsertakan siswa dalam berbagai perlombaan.

Ekstra kurikuler merupakan salah satu kegiatan yang ditingkatkan/dikembangkan oleh kepala sekolah di SMP Sunan Ampel Al-Ikhlis Sumberejo Situbondo. Selain memberikan tambahan ilmu pengetahuan juga memberikan pelatihan kesehatan jasmani (olah raga), sehingga siswa mempunyai nilai IQ yang tinggi, sehat jasmaninya dan mempunyai keterampilan.

Upaya pembinaan olah raga merupakan upaya peningkatan kualitas sumber daya manusia yang diarahkan melalui pembangunan fisik, mental dan rohani dalam membentuk manusia Indonesia beriman dan bertaqwa, memiliki kepribadian, disiplin serta sportivitas yang tinggi, sebagai salah satu modal untuk bangsa dan negara tercinta dalam meningkatkan prestasi olah raga yang diharapkan dapat membangkitkan rasa kebangsaan nasional yang mendalam bagi siswa khususnya siswa SMP Sunan Ampel Al-Ikhlis Sumberejo Situbondo.



2. Kepemimpinan kepala sekolah dalam mengatasi kendala–kendala kegiatan ekstra kurikuler dilakukan dengan cara mengadakan latihan di lapangan desa Sumberejo, mengadakan kerjasama untuk menggunakan lapangan umum perante, dan menyewa kolam renang perante dan jangkar untuk kegiatan renang. Mengatasi pelanggaran yang dilakukan siswa sesuai dengan prosedur yang ditetapkan, dan memberikan pilihan pada siswa untuk memilih salah satu kegiatan yang diminati agar tidak terbentur dengan kegiatan yang lain.
3. Kepemimpinan kepala sekolah dalam mempraktekkan kegiatan ekstra kurikuler dengan gaya kepemimpinan demokratis, memberikan motivasi kepada dewan guru agar supaya lebih semangat didalam mencetak olah ragawan tingkat SMP, memberi kebebasan kepada guru dan siswa dalam memilih strategi mengajar dalam rangka meningkatkan olahragawan sejati dan juga mengadakan evaluasi dengan cara melakukan rapat rutin yang dilakukan 2 minggu sekali, rapat komite, laporan dari pembina kepada kepala sekolah tentang perkembangan anak didiknya, mengikut sertakan siswa untuk mengikuti berbagai perlombaan, mengadakan Class Meeting dan Gespacs.

## **B. Saran – saran**

Setelah terjun langsung kelapangan dan mengetahui secara langsung kepemimpinan kepala sekolah dalam meningkatkan ekstra kurikuler di SMP Sunan Ampel Al-Ikhlas Sumberejo Situbondo, peneliti ingin memberikan sedikit sumbangsih pemikiran khususnya dalam peningkatan kegiatan ekstra kurikuler.

1. Kepala sekolah hendaknya meningkatkan kompetensi pelatih/pembina, baik dengan cara mengikutsertakan pembina dalam berbagai pelatihan khusus dalam bidangnya masing-masing maupun dengan cara lainnya agar bisa lebih meningkatkan potensi siswa sehingga siswa bisa berprestasi ditingkat nasional
2. Menyediakan sarana yang lebih lengkap agar kegiatan bisa lebih efektif dan maksimal karena dengan fasilitas yang lengkap dan dimiliki sendiri siswa akan lebih leluasa melakukan latihan.



